

# Rechnungswesen und Buchhaltung des Avignoneser Papsttums : 1316-1378. Eine Quellenkunde. Hannover: Monumenta Germaniae Historica, 2003

Autor:  
Hernández, Alfonso

Revista:  
Patristica et Mediaevalia

2005, 26, 139



Artículo

Hlawitschka, Eduard. *Konradiner-Genealogie, unstatthafte Verwandtenehen und spätottonisch-frühsalische Thronbesetzungspraxis. Ein Rückblick auf 25 Jahre Forschungsdisput*. Monumenta Germaniae Historica Studien und Texte, Bd. 32, Hahnsche Buchhandlung, Hannover, 2003, XX y 220 pp.

Este libro de Eduard Hlawitschka es precisamente una retrospectiva de una disputa de 25 años en torno de un tema muy puntual de la historiografía alemana medieval. El objetivo del texto es, sin embargo, mucho más polémico que lo que parece a primera instancia; por otra parte ese objetivo se centra más en criticar la forma que en ocasiones se utiliza para escribir la historia, que en el problema historiográfico concreto, que no deja de tener su lugar e importancia. Hlawitschka se enfrenta en particular a la tesis de Armin Wolf de 1980, que identificaba a un tal Cunos von Öhningen con Konrad von Schwaben, quien se habría casado con una tal Richlint hija de Liudolf von Schwaben, hijo a su vez de Otón el Grande. La importancia de esta reconstrucción para la historia institucional alemana es que Hermann II hijo de Konrad era el único candidato al trono en 1002, cuyo parentesco con los otónidas no podía establecerse. Cuando Wolf la develó realizó un aporte a la discusión acerca del surgimiento del principio de parentesco por sobre la libre elección como forma de acceso al trono y la existencia de matrimonios dentro de relaciones de parentesco prohibidas por la Iglesia. La tesis de Wolf se convirtió en canónica, cuando su reconstrucción fue publicada en las *Europäischen Stammtafeln* de Detlev Schwennicke en 1998, obra estándar de la genealogía europea, y fue retomada y trabajada por otros autores, a pesar de que Hlawitschka se opuso a ésta desde un principio y la considera completamente equivocada, fundamentando sus afirmaciones con una extensa base documental. Realiza un estado de la cuestión acerca del asunto y llega a la conclusión de que el problema en verdad aún no está resuelto y debe ser revisado en el futuro. El de Hlawitschka es un libro prolijo, preocupado por la rigurosidad científica y la responsabilidad del historiador y debería dar de qué hablar en el contexto historiográfico alemán.

Alfonso Hernández

Weiß, Stefan. *Rechnungswesen und Buchhaltung des Avignoneser Papsttums (1316-1378). Eine Quellenkunde*. Monumenta Germaniae Historica, Hilfsmittel, Bd. 20, Hahnsche Buchhandlung, Hannover, 2003, XXV y 254 pp.

Se trata de un libro de referencia para la investigación, en especial de utilidad para aquellos interesados en la historia económica de la baja Edad Media o más específicamente de las finanzas papales, en particular de Aviñón. El surgimiento del texto se explica a causa de la falta de investigaciones acerca de los libros de cuentas del archivo vaticano, fuentes de la historia medieval que prácticamente no han sido estudiadas. Por otra parte, según la opinión de Weiß, la edición existente de los mismos no es confiable. Es esto lo que lo lleva a redactar este *Hilfsmittel* para MGH, cuyo objetivo principal es facilitar el acceso al estudio de las cuentas papales en Aviñón. El texto incluye breves estudios y un índice de los manuscritos utilizados.

Alfonso Hernández